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□记者宋祎凡

2017年，许凤新从武进区人社局正式退休，转身又身兼多职，先后担任区退干协会副会长兼
秘书长、区人社局离退休党支部书记、区委老干部局党支部书记联络员等职务。她把满腔热情投入
老干部工作中，用实际行动践行“退休不褪色，离岗不离党”的初心使命。

开展五大体育比赛、开展
敬老祝寿庆婚活动、打造会员
学习交流平台、每年编印《夕
阳红》刊物……作为区退干协
会副会长兼秘书长，许凤新全
身心投入老干部工作，始终带
着责任和感情为离退休干部
服务，在岗位上不断发光发
热。

去年，许凤新通过查阅
留存资料、实地走访等方式，
广泛收集退干协会会员的各

类作品，参与编著了 《怡情
岁月闪光年华》建会 30周年
纪念册，全面反应了退干协
会 30 年来的发展历程、工作
成就等内容，展现了广大会
员的精神风貌，受到会员一
致好评。

除了做好退干协会的工
作，身为区人社局离退休党支
部书记的许凤新认真履行党
支部书记是党建工作“第一责
任人”的职责，引导激励老党

员退休不褪色、永远跟党走。
许凤新总是将加强思想政治
建设作为加强党支部建设的
首要任务，每年定期开展主题
教育宣讲、组织外出考察调
研、引导老同志学习党的最新
理论……多种方式教育引导
离退休干部站稳政治立场、坚
定理想信念。

许凤新认为，尊老敬老
是中华民族的传统美德,爱老
助老是全社会的共同责任，
应该持续关注高龄、失能、
独居人员，为特殊困难群体
提供帮助。党支部经常会对
老干部进行慰问，并且积极
关注非法宗教、网络诈骗、
保健品推销等与老年人密切
相关的事件，及时做好引导
和提醒。

在许凤新的努力下，党支
部各项工作开展得有声有色。
2020 年，该党支部顺利通过
“六有一提升”达标创优评审。

老有所为，当好老干部的“勤务员”

“广大离退休干部是党和
国家的宝贵财富，我们要充分
利用好这笔财富。”为了充分
发挥老干部优势作用、提升老
干部的获得感和幸福感，许凤
新创建了“人社桑榆，霞光生
辉”党建品牌，让老干部老有
所为，老有所乐。闲暇时，许凤
新与老干部们化身政策“宣传
员”，以服务企业、服务群众为
目标，在企业、社区、公园“频
频露脸”，进行政策宣讲和疑

难解答，全力以赴推动各类政
策落地生根。

宣讲过程中，老干部还充
分发挥传帮带作用，帮助年轻
干部进一步加深对政策的理
解与掌握，全面提高干部职工
的综合素质、业务水平和工作
能力，增强干部职工学习的积
极性和主动性。许凤新表示，
为了更好地传递经验，她还将
多年的工作体会、学习心得、
宣讲经验凝练成文字，分享给

年轻干部。
桑榆虽晚，初心如磐。许

凤新将继续用心用情做好老
干部工作，让老干部尽其才、
显其能，在更多领域发挥余热
贡献力量，使老干部“能为、乐
为”，为武进高质量发展增光
添彩。

乐于奉献，当好政策的“宣传员”

时间镌刻不朽，奋斗成就
永恒。习近平总书记在党的二
十大报告中明确指出：“教育
是国之大计、党之大计。培养
什么人、怎样培养人、为谁培
养人是教育的根本问题。”从
教 30多年，我见证了教育事
业的发展和教育体制的改革，
见证了教学办公科技化、课程
活动多样化的新教育时代的到
来，更期待着教育事业再上新
台阶。
“为谁培养人”是新时代

党的教育方针根本所在，无论
何时，“为党育人”的目标不
能忘，“为国育才”的立场不
能改。我们要深刻认识到教育
在实现中华民族伟大复兴中先
导性、全局性和基础性的地位
及作用，深刻认识党、国家、
人民三者的内在统一，紧盯
“办好人民满意教育”这一目
标，自觉做到在任何时候任何
情况下不改其心、不移其志、
不毁其节，不断提升政治判断
力、政治领悟力、政治执行
力，确保行稳致远不偏航。

教育承载着我国可持续发
展的历史担当，肩负着亿万人
民的重托。新时代、新世情、
新国情，赋予教育新使命，也
对教育“培养什么人”提出了
新要求：培养一代代立志为中
国特色社会主义奋斗终身的有
用人才，才能接力奋斗中华民
族伟大复兴的中国梦。这需要
我们广大教师实施创新教育，
合理利用与开发多种教育资
源，尝试不同课堂的活动；更
加严格要求自身，以自身来带
动学生，让教育事业再上新台
阶。

反对空谈、强调实干、注
重落实，是我们党的优良传

统，也是我们党能够在革命、
建设和改革中不断带领人民夺
取新胜利的关键。“如何培养
人”这一命题需要每一位教育
工作者用实干来作答。要深入
学习领会党的二十大报告中关
于教育工作的重要论述，内化
于心、外化于行，全面贯彻党
的教育方针。以树人为核心，
以立德为根本，对标对表找差
距、提升本领抓落实，着力培
养堪当民族复兴重任的时代新
人，用“辛苦指数”换取万家
灯火的“幸福指数”。

目前，国家积极落实“双
减”政策，校内校外共同发
力，从“育分”向“育人”的
转变取得了一定效果。但是，
巩固拓展“双减”成果是一项
长期艰巨的任务，必须构筑家
庭、学校和社会协同育人的机
制，形成更加强大的减负合
力。在实际工作中，既要强化
学校教育的主阵地作用，全面
提升学校教育质量，让学生在
校内学足学好，降低家长送孩
子参加校外培训的冲动。另
外，学校要建立家庭教育领导
和协调机制，规范设立家长学
校，通过家长课程、父母大讲
堂等途径，对家长进行家庭教
育指导，引导家长掌握科学的
教育理念和方法。

党的二十大报告令人振
奋、鼓舞人心。站在新的历史
起点上，我们当凝心聚力、奋
勇前进，为全面建成社会主义
现代化强国、实现第二个百年
奋斗目标贡献教育力量。

□武进区南夏墅中心小学退教支会霍小芳

我们村住房傍水而建，我家离大河
20米不到。前些天，我驻足大河边，思绪
万千，有关大河的一幕幕、一桩桩浮现在
脑海，久久不能忘却。

大河就是老一辈人所说的茅山河，
但老百姓都习惯称其为大河。不知哪一
年起，官方又称之为鹤溪河，划归新北区
奔牛镇管辖，这里还是叫它大河吧。

上世纪 60 年代初，大河接通扁担
河，从此大大缩短了常州西城通往市区
的时间。听老一辈人说，大河还通往茅
山。那个年代车很少，一些善男信女到茅
山烧香拜佛，陆路来回要两天时间。后来
有了客轮，轮船从常州出发到金坛，每天
来回一班，方便了香客游人，几十号人坐
着客轮看看水上世界倒也悠闲自在。可
没过多少年，路上交通日益发达，大河里
的客轮也就退出了历史舞台。

除了往来交通，大河还为沿河农村

经济发展做出了巨大贡献。货运繁忙的
时候，河运成了物资运输的主战场，大
河里南来北往的船只穿梭不息。运粮食
的，运建筑材料的，卖山货、竹器、陶
器的，他们有的扯着帆篷，有的摇橹，
有的拉纤。拉纤是最累的，弯着像弓一
样的腰，吃力地哼着我们根本听不懂的
小调。我也亲历过一次拉纤，是和一位
老农去拉生产队的一满仓氨水。氨水不
标重，只知道船吃水很深。于是我拉
纤，老农掌舵，把一仓氨水晃晃悠悠地
运了回去。随着时代的发展，靠摇橹、
扯帆、拉纤的船运时代早已成为过去，
取而代之的是装上柴油机驱动的货轮，
运货既快又省力，大河里“啪啪”“突
突”的机器声此起彼伏。生产队的挂桨
船忙着买化肥、交公粮，几只货运船挂
在一起，活跃在大河上。

大河肩负着沿河两岸的农田灌溉和

排涝重任，每个村都在河边建了泵站，
有的泵站要负责全村几个生产队的农田
供水。到黄梅季节，梅雨连绵，河水暴
涨，四面八方的雨水汇入大河，但是这
几十年来从未发生河水决堤的现象，也
许与增开河道、水系健全有关。

大河养育了我们几代人，祖祖辈辈
是喝着大河的水长大的。记得我家有个
大水缸，可以盛放 4~5 担水，挑回来的
大河水用明矾沉淀后就当食用水了，直
至上世纪 70 年代末家里才用上了井水。

夏天的大河边十分忙碌，洗衣的、洗
菜的、淘米的，大家要排队等候。男人们
把大河当作最好的纳凉去处，带块毛巾，
在免费的大浴场擦去身上一天的汗水污
垢。学生们也偷着下河，尤其暑假，他们
三五成群到大河打水仗、扎猛子，你惹
我、我嬉你。一个调皮地抓把泥扔向“目
标”，一个遭到“攻击”后眨着眼睛迅速沉

到水里洗净后反击。就这样你追我赶，浪
花翻滚，好一派热闹景象。

大河里有许多水产品，如蚌、鱼、虾、
螃蟹等，丰富了老百姓的“舌尖”体验。夏
天邀几个玩伴站在大河里摸蚌，一个多
小时就能摸到很多。靠河为生的渔家会
用扒网扒蚌，用淌网淌螺蛳，用丝网捕
鱼。螃蟹更是餐桌上的美味佳肴，到了霜
降前后，养蟹人凭多年的经验，选定螃蟹
最佳活动位置，放置网笼。上半夜在在塘
边的简易窝棚里睡觉，下半夜就可收获
了。

如今时代变了，人们再也不用喝河
水、洗冷水澡，捕鱼捉虾的也逐渐转业，
儿时在大河里摸蚌戏耍的场景一去不复
返。大河平静而沉默，人们对它的依赖似
乎越来越少了，是大河变了吗？不，是社
会进步了，生活水平提升了，但是我们依
旧要感恩大河，善待大河。

□蒋土林


